
Intervención del Presidente de la República en Entrega de Certificados del Fondo 

Concursable del SENAMA 

RINCONADA, 22 de Julio de 2005 

 

Hemos querido llegar hasta acá a compartir este momento con ustedes, para felicitarlos 

por lo que han logrado, con el ministro, con el intendente, gobernadores de la provincia, 

hemos llegado acá con los parlamentarios que a ustedes los representan y acompañados 

de la autoridad comunal y varios otros señores alcaldes. Y lo primero que debiera hacer 

es decirle "gracias" por sus palabras de bienvenida y felicitar a Manuel Pereira por los 

logros que ha tenido en este tiempo. 

 

Efectivamente el tema del adulto mayor es un tema que cada vez más en el país va a ser 

un tema más presente y más importante. Chile está creciendo, Chile está mejorando, 

tenemos un sistema de salud que progresa, y como resultado de todo esto, los adultos 

mayores son cada vez una proporción mayor del país. Ahora tenemos un 11% de 

adultos mayores y el 2020 más o menos un 20% de los chilenos van a ser adultos 

mayores. 

 

Todo país que enfrenta esto, tiene que plantearse cómo definimos una política para los 

adultos mayores. Porque el adulto mayor ya no es lo que era antes, el adulto mayor 

entiende que entra a una etapa de su vida para realizarse plenamente en cosas, tareas, 

ambiciones, sueños, que antes no pudo hacer. Porque toda sociedad, a medida que 

avanza, tiene más adultos mayores. Por definición, el adulto mayor tiene más tiempo y 

si ustedes lo ocupan bien, entonces Chile está mucho mejor. 

 

Hemos llegado hasta acá como Presidente a entregar estos certificados, pero más que 

eso, para, desde Rinconada, decirle a todos los adultos mayores de Chile, gracias por lo 

que están haciendo cotidianamente. Aquí están, como muy bien dijera el alcalde, los que 

más se organizan, los que más participan, los que más tareas emprenden día a día y los 

que tienen una organización a lo largo y a lo ancho de Chile.  

 

En cada comuna, en cada localidad, están los clubes de adultos mayores, con distintos 

énfasis, con distintos caminos, pero todos ellos implican, en el fondo, un gran 

movimiento de voluntariado en Chile, en donde están presentes en las distintas 

instancias de la vida cívica de las comunas, en lo cultural, en lo artístico, lo acabamos 

de ver, presentando obras del folclor chileno, obras de otras naciones, porque es parte de 

un mundo que se hace más local, concursos de cuento, narrativa, creaciones literarias, 

gimnasia, deporte, en todas las tareas, en todos los ámbitos. 

 

Estos programas se empiezan a realizar a través de los fondos, que eran de 600 millones 

de pesos y que ahora son más de 1.000 millones, y que estoy seguro que el año 

próximo, estamos comenzando a discutir el presupuesto del 2006, volveremos a tener 

un aumento sustancial importante, porque aquí, de los 1.800 proyectos que estamos 

festejando, hay 2.200 que no alcanzaron a ser beneficiados, porque el total postularon 

4.000. 

 

Si Chile crece, si la economía esta un poquito mejor, porque hemos hecho las cosas 

bien, tenemos que ver cuánto de eso va a destinarse al adulto mayor el año próximo.  

 

En democracia, eso consiste en cómo se ordena un país, cuánto usted destina a cada una 



de las tareas, cuánto a educación, cuánto a salud, cuánto a vivienda, cuánto a 

administración de justicia, cuánto a infraestructura y cuánto también a adultos mayores. 

 

Lo que estamos haciendo acá es una forma de devolver a ustedes lo que ustedes hacen 

por el país. Porque ustedes han tenido una larga vida de servicio a Chile y ahora, llegar 

a la adultez mayor les plantea una nueva forma de vivir, no es el fin de una etapa, es el 

comienzo de otra, que es distinto y eso es lo que ustedes hacen.  

 

Esta capacidad de tener un conjunto grande de proyectos no deja de ser, tal vez, uno de 

los temas más importantes y trascendentes que tenemos. 

 

Por eso cuando Víctor Hugo explicó lo que estaban haciendo, cuando habló el proyecto 

del año pasado, de cómo tener un proyecto para una comida más saludable, o lo que han 

ganado ahora, que tiene que ver con actividades deportivas, está bien pensado, pensaron 

bien cómo comenzamos a comer sano y el año próximo nos dedicamos al deporte. Lo 

más importante de lo que él ha dicho es cierto, lo que él ha dicho es que aquellas cosas 

que por distintas razones no se hicieron, ahora se pueden hacer.  

 

Eso es lo que se nos plantea como desafío al país, porque crecientemente la esperanza 

de vida se alarga, Chile tiene hoy esperanzas de vida similares a la de los países 

europeos más avanzados, gracias a un buen sistema de salud que hemos ordenado. 

 

Esa esperanza de vida nos permite decir, bueno, hagamos programas de capacitación. 

¿Cuántos programas de alfabetización para el adulto mayor tenemos? El año pasado, 

recuerdo, en Parral, a una señora de 84 años le dimos el certificado, a los 84 había 

aprendido a leer y a escribir por primera vez en su vida y me dijo "esto es como nacer 

por segunda vez, que a los 84 años sea capaz de leer, me parece increíble". 

 

Por eso usted tiene todo un programa de capacitación y educación, tiene programas que 

apuntan a una atención preferente en salud, que es lo que hemos hecho desde ese punto 

de vista, o se hace el programa de vacaciones para la tercera edad para determinados 

segmentos, o se hacen programas que tienen que ver con estos fondos concursables, que 

significa decirles: lo que ustedes quieren hacer, aquí los podemos empujar y ayudar un 

poco. 

 

Es una forma de ir ordenando el país de una manera distinta y de ir generando un 

espacio creciente, porque crecientemente van a ser los adultos mayores parte del paisaje 

de Chile, parte de la población de Chile. 

 

Entonces, claro, cuando ya se tiene un 20%, un 25% de la población que va a ser adulto 

mayor, nos planteamos cómo ese tremendo voluntariado, que es lo que cada uno de 

ustedes hace en cada una de sus reuniones, en cada una de esas reuniones lo que uno 

dice es "gracias por Chile, por lo que ustedes hacen". Lo inician como una tarea propia 

de ustedes, pero a poco andar lo que ustedes hacen sirve a Chile, sirve a la comunidad. 

 

Este año miles de adultos van a poder ejecutar sus ideas para mejorar su calidad de vida, 

a través de actividades físicas, culturales, recreativas. Allí hay un renacimiento distinto, 

hay un renacimiento cultural en Chile, es cierto, pero ese renacimiento no solamente es 

porque hoy día tenemos más películas chilenas al año, más estrenos teatrales, tenemos 

literatos que ganan premios internacionales, es que hay un renacimiento en todos los 



ámbitos.  

 

Por eso me gustó lo que usted dijo, que ahora no solamente bailan vals, bailan mucho 

más que eso, porque en el fondo ¿qué es lo que eso refleja? Eso refleja una forma 

distinta de mirar el mundo, de intentar también comprender a aquellos que son más 

jóvenes, que los vemos apretando puras perillas no más. ¿Qué es lo que hacen los 

jóvenes hoy día? Ven un computador y se tiran ahí a jugar, rápidamente. Es otro mundo, 

pero es otro mundo que también todos tenemos que ser capaces de comprender. 

 

En ese contexto, cuando se dice "abramos los establecimientos educacionales para que 

se puedan encontrar los adultos en estas nuevas tecnologías, es una forma de mantenerse 

al día. Cuando se plantea la necesidad de abrir establecimientos educacionales para 

ocupar espacios deportivos y recreativos en las tardes es lo mismo. ¿En cuántos clubes 

de adulto mayor usan los espacios escolares? Es una forma de aprovechar mejor nuestra 

infraestructura. 

 

Por eso ayer señalamos que en 247 comunas de Chile, con el apoyo de Chiledeportes se 

van a abrir más de 1.000 establecimientos educacionales para la práctica de actividades 

deportivas por parte de los adultos y adultos mayores ¿Y por qué no, si después de las 6 

de la tarde no se usan? ¿Por qué no si en diciembre, enero y febrero tampoco se usan? 

¿Y por qué no se puede tener acceso a eso? 

 

Aquí yo quisiera señalar que venimos de Petorca, donde se ha entregado un hermoso 

establecimiento educacional, con hermosas instalaciones. ¿Y por qué no usar esas 

instalaciones, ya sea de computación, ya sea deportiva, después de las 6 de la tarde? 

Tenemos que organizarnos para ocupar bien aquello, esa infraestructura que es de todos. 

 

Con mucho orgullo el alcalde de Petorca decía "éste es el edificio más importante que 

tenemos en Petorca". Está bien, para los jóvenes, que es futuro, pero administrémoslo 

bien y usémoslo también adultos y adultos mayores cuando no sea usa. Esa es una 

forma distinta de entender Chile, esa es una forma distinta de cómo vamos configurando 

una sociedad y esa es una forma distinta de seguir avanzando. 

 

Por eso alcalde, con mucha razón, planteó temas como el de la vivienda crecedora, 

porque dice que con esto va a eliminar las 120 mediaguas que tiene. Y yo no puedo sino 

sentir orgullo cuando un municipio es capaz de plantear ideas de esta naturaleza y en 

vez de estar ahí afligido haciendo antesala, decide abordar los temas, resolverlos y, por 

cierto, tiene que tener el apoyo del gobierno para sacar adelante su proyecto de vivienda 

crecedora, que alcanzaremos a ver antes de irnos para que pueda salir adelante. 

 

Y se refirió a las familias Puente. Claro, las familias Puente son las que en cada 

comuna, con los municipios, estamos llegando a aquellos sectores que más lo necesitan, 

que más lo requieren. ¿De qué? De un puente que la ayude a salir de la situación difícil 

en que están, a una situación un poquito mejor, a enseñarles a usar distintos 

instrumentos. Porque a ustedes también les han enseñado a usar distintos instrumentos, 

a ustedes también les dijeron "hay unos fondos concursables, hagamos un proyecto", se 

juntan, discuten cómo va a ser el proyecto, presentan el proyecto, ganan el proyecto. 

 

Por eso al llegar acá no puedo sino decirles gracias en nombre de Chile por lo que 

ustedes hacen, gracias en nombre de Chile por lo que significan las actividades de cada 



uno de ustedes, gracias en nombre de Chile porque ustedes están abriendo un camino a 

aquellos chilenos que van a ser adultos mayores mañana, que van a ser una promoción 

mayor de la población de Chile, y lo que ustedes hagan hoy es el camino que otros 

chilenos van a seguir mañana, de manera que Chile pueda aprovechar mejor sus 

capacidades. 

 

Llegar a adulto mayor no es el término de la vida, es el inicio de otra vida y eso es lo 

que ustedes están haciendo cotidianamente. Ese inicio de otra vida tenemos que 

organizarlo de tal manera que sea en beneficio de cada uno de ustedes, apoyar la tarea 

de cada uno de ustedes en sus clubes, porque apoyando la tarea de cada uno de ustedes 

en sus clubes, ayudamos a que Chile sea mucho mejor. 

 

El adulto mayor no es alguien a quien se le va a dar las gracias por lo que hizo, sino que 

se le da las gracias por lo que está haciendo y lo que ustedes van a seguir haciendo. 

 

Por eso vine hasta acá, a participar con ustedes y desde aquí decirle a todos los adultos 

mayores de Chile que esperamos que este concurso lo desarrollen con el mismo éxito 

que el anterior, y el año próximo, compromiso de Presidente, habrá más recursos para 

más concursos y más trabajo del voluntariado. Muchas gracias. 


